الشرح الموسع على (متن الآجرومية) 
[53] 
فضيلة الشيخ : زيد بن مسفر البحري
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ 
تتمة الحـــال 

التمييز
 [ الواو الحالية ] :

ــــــــــــــــــــــــــــ

أنواع الواوات التي سبقت :
1 ) عاطفة

2 ) ناصبة ( المعية )

3 ) القسم

4 ) واو رب

5 ) استئنافية

6 ) حالية أو ابتدائية

مواطن استخدام واو الحال :

1 ) إذا كانت الجملة الفعلية الواقعة حالا مسبوقة بفعل مضارع مثبت فلا نأتي معها بالواو

مثل :

جاء زيد يضحك

2 ) إذا كانت الجملة اسمية واقعة حالا أو الجملة الفعلية المبدوءة بفعل ماض أو مضارع منفي وهي واقعة حالا وجب إتيان الواو

مثل : 

جئت إلى زيد وهو قائم

جئت : فعل وفاعل 

إلى زيد : جار ومجرور 

و : واو الحال 

هو : ضمير مبني  على الفتح في  محل رفع مبتدأ 

قائم : خبر مرفوع وعلامة رفع الضمة الظاهرة على آخره 

والجملة الاسمية : (هو قائم ) في محل  نصب حال
علامة الواو الحالية :

هي التي لو استعيض عنها  بـ" إذ " لاستقام المعنى 

مثل :
جئت زيدا وهو قائم

جئت زيدا إذ هو قائم

صح عن العرب :

اجتهد وحدك :

وحدك : حال 

لكنها معرفة لأنها مضافة إلى الضمير 

وهذا هل هو خرق للقاعدة : من أن الأحوال لابد أن تكون نكرات ؟
نقول :

هذه الحال يجب أن تؤول حتى تعد حالا لأن الأحوال نكرات 
فتكون :

اجتهد منفردا

وإعراب وحدك :

 حال مؤول على أنه منفردا منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

من فوائد الحال :

ــــــــــــــــــــــــــــ

ــ أن تكون مؤكدة لعاملها في المعنى

مثل : 

(( ولا تعثوا في الأرض  مفسدين )) 

العثو هو الإفساد في المعنى 

ومثل :

(( ثم وليتم مدبرين )) 

التولية : هي الإدبار في المعنى 

2 ) أن تؤكد عاملها في اللفظ :

مثال :

((وَأَرْسَلْنَاكَ لِلنَّاسِ رَسُولاً)) 

أرسلناك : هي نفسها رسولا 

فهي  موافقة للعامل في اللفظ  

مثال إعرابي :

جاء زيد راكبا :

جاء :فعل ماضي مبني على الفتح 
زيد  :فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

راكبا : حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على آخرها 

أو يقال : 

حال من الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

سـ / هل الحال نكرة على إطلاقه ؟

لا

لأنه ثبت سماعا عن العرب لفظ فيه عُرِّف الحال 

مثل :

اجتهد وحدك كما سبق 

ــ متى ما كان الحال فعل مضارعا مثبتا لا يقترن بالواو 
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

من المنصوبات :
[ التمييز ]:

ــــــــــــــــــــ

هو الاسم : يخرج الفعل والحرف
المنصوب : يخرج المرفوع والمخفوض وقد يكو ن مخفوضا وهو قليل

المفسر لما انبهم من الذوات

والحال مفسر لما انبهم من الهيئات
مثاله : 

جاء زيدٌ راكبا

راكبا : تصف المجيء 

ــ تصبب زيدٌ عرقا

عرقا : ذات وليس صفة للتصبب 

طاب محمد نفسا

نفس: ذات 

((وَفَجَّرْنَا الْأَرْضَ عُيُوناً ))

عيونا : ذات 

نفرق بين الحال والتمييز :

أن الحال صفة للفعل
أما التمييز يكون في المميز الذات

يتفق الحال والتمييز:

 في أنهما نكرتان
ويكونان في جملة تامة المعنى
وأنهما يكونان فضلة
ويختلف الحال والتمييز في :

أن الحال صفة للفعل
والتمييز: ذات

صاحب الحال لابد أن يكون معرفة

صاحب التمييز لا يشترط فيه ذلك
ـــــــــــــــــــــ

[ أنواع التمييز ]

ـــــــــــــــــــــــــــــــــ

أولا : 
التمييز المحوَّل من الفاعل

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

مثل :

تصبب زيد عرقا

لتعرف : التمييز هومحول عن الفاعل نجعل التمييز فاعلا في المثال :

مثل : 

تصبب عرق زيد فإن استقام كان محولا عن فاعل 

تصبب : فعل ماضي مبني على الفتح 

زيد : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخر ه 

عرقا : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

ثانيا :

التمييز المحول عن المفعول به :

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

مثل : 

((وَفَجَّرْنَا الْأَرْضَ عُيُوناً ))

لتعرف : هل التمييز محول عن المفعول به نجعل التمييز مفعول به فإن استقام المعنى كان كذلك 

مثل 

وفجرنا عيون الأرض  

فاستقام 

عيونا : تمييز محول عن مفعول به منصوب  وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

ثالثا : 
تمييز العدد :

ـــــــــــــــــــــــــــــــ

من أحد عشر حتى تسعة وتسعين :

( من 11 ــــــــ  99 )  يكون تمييزه مفردا منصوبا 
مثل : 

اشتريت أحد عشر قلما

الأعداد من ثلاثة حتى عشرة:

 ( 3  ـــــ 10 ) يكون التمييز جمع مخفوض ويعرب مضاف إليه مجرور

مثل : 

اشتريت تسعة أقلام

المئة ومضاعفاتها :

 يكون تمييزه مفردا مخفوضا ، ويعرب مضاف إليه مجرور 

إذاً :

التمييز من ( 11 ـــــــ 19 ) يكون مفردا منصوبا 

والباقي مجرور من ( 3 ــــــ 10 ) والمئة ومضاعفاتها 

ويعرب  : إن كان منصوبا بتميز منصوب 

وما عداه إن كان مخفوضا يعرب مضاف إليه مجرور 

رابعا :

تمييز المسافات :

مثل : 

له شبرٌ أرضا

له ذراعٌ أرضا

فكل ما كان يدل على المسافة ينصب على التمييز 

خامسا :

تمييز المكيلات :

له مدٌّ برا

له صاعٌ تمرا

سادسا :

تمييز الموزونات :

مثل : 

له أوقيةٌ ذهبا

له طنٌ حديدا

ــ وفي المسافات والمكيلات والموزونات لابد تنوين صاحب التمييز وإلا كان التمييز مضافا إليه مجرور في  محل نصب تمييز

وكذلك لو كان التمييز جارا  ومجرورا كان الجار والمجرور في محل نصب تمييز 

سابعا :

تمييز أفعل التفضيل :

مثل :

زيد أفضل منك أدبا
ثامنا :

تمييز التعجب :

مثال التعجب :

ما أحسن زيدا  وزيدا هنا مفعول به
فأنت تتعجب  من زيد

لكن إذا تعجبت من زيد في شيء  منه يكون تمييزا 

مثل :
ما أحسن زيدا علما خلقا

أحسن بزيد أدبا رجلا

لله درك فارسا

كفى بالله شهيدا

هذه صيغ أو جمل التعجب

فما جاء بعد مفعول التعجب يكون تمييزا منصوبا
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

